

# Excellence scientifique à l'Université Paris 8 Jane Freedman lauréate de la prestigieuse bourse du Conseil Européen de la Recherche (ERC) dans la catégorie Advanced pour un budget de 2,2 millions d'euros.



### Contacts

**Service communication de Paris 8**  
service.communication@univ-paris8.fr  
@Presse\_Paris8

### Jane Freedman

jane.freedman@univ-paris8.fr

Jane Freedman, Professeure des Universités à l'Université Paris 8, directrice de l'équipe Genre, Travail, Mobilités (GTM) du Centre de Recherches Sociologiques et Politiques de Paris (CRESPPA), a obtenu une bourse du Conseil Européen de la Recherche (ERC) dans la catégorie Advanced pour son projet GRABS, « Growing Up Across Borders: Experiences of Young People in Forced Migration », qui a débuté en septembre 2024.

Jane Freedman est la seconde enseignante-chercheuse de l'université Paris 8 à être lauréate de la bourse ERC, après Frédérick Douzet, directrice du centre GEODE, en 2023 pour le projet DATAROUTES.

Ce programme de financement de la recherche est l'un des plus prestigieux et des plus compétitifs de l'Union Européenne (UE).

Jane Freedman s'est déclarée ravie d'obtenir ce financement : « L'obtention de cette bourse vient consacrer et soutenir les travaux que nous menons avec mon équipe : elle va en particulier nous permettre de mener de nouvelles recherches importantes sur un groupe souvent négligé dans la recherche sur les migrations forcées. Le projet sera également l'occasion d'inclure de jeunes réfugiés en tant que co-chercheurs dans un projet de recherche participatif. Quatre jeunes chercheurs ont été recrutés par Paris 8 pour faire partie de l'équipe de recherche, et ils auront de multiples occasions de développer leur carrière de recherche et de nouer des liens avec des partenaires internationaux au cours des cinq années du projet. »

Annick Allaigre, présidente de l'université, félicite chaleureusement Jane Freedman et son équipe pour l'obtention de la deuxième ERC de l'université Paris 8 sur un sujet d'une grande acuité à l'heure où tant de personnes frappent aux portes de l'Europe, et parmi elles nombre de jeunes réfugiés : « la réussite de Jane Freedman fait particulièrement sens pour notre communauté qui porte haut les valeurs d'accueil et de solidarité ; elle consacre le rayonnement des travaux menés au sein du CRESPPA et leurs apports critiques pour penser les modalités de l'action publique ».

Arnaud Regnauld, vice-président Recherche de l'université, ajoute : « L'obtention de cet ERC démontre tant l'excellence de la méthodologie innovante développée par Jane Freedman et son équipe au sein du CRESPPA que de la portée des recherches participatives menées à Paris 8. Il témoigne également de la qualité du soutien apporté à nos chercheurs par les services de la recherche ainsi que la dynamique et l'engagement de nos laboratoires qui portent des projets ambitieux en réponse aux crises passées et présentes ».

**La reconnaissance de l'excellence scientifique des recherches menées à l'université Paris 8.**

Le programme de bourses ERC Advanced s'inscrit dans le cadre du programme Horizon Europe. Ces bourses sont accordées à des chercheurs confirmés et reconnus dans leur domaine aux niveaux national et international. Elles permettent de mener des projets ambitieux et novateurs à haut risque pouvant déboucher sur des avancées scientifiques majeures. D'une durée de 5 ans, les projets financés bénéficient chacun d'un budget maximum de 2,5 millions d'euros.

**Jane Freedman : une chercheuse experte et reconnue**

Jane Freedman est une sociologue reconnue pour ses recherches sur le genre et les migrations, les migrations forcées, les réponses internationales aux persécutions liées au genre, et les conflits armés. Elle a notamment été experte sur ces questions auprès de l'UNESCO, du Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés et de l'Union Européenne.

**Le projet : « Grandir au-delà des frontières : Expériences des jeunes en migration forcée »**

Depuis 2015, plus de 5 millions de personnes sont arrivées ou ont tenté d'arriver dans l'Union européenne à la recherche d'un refuge. D'autres pays d'accueil sont confrontés à des situations similaires. Beaucoup de ces réfugiés sont des jeunes. Mais alors que l'on a beaucoup écrit sur les expériences des réfugiés adultes et, dans une moindre mesure, sur les mineurs non accompagnés, il existe très peu de recherches sur les expériences des jeunes réfugiés qui ne sont pas (ou ne sont pas reconnus comme) «non accompagnés», et plus particulièrement sur la manière dont ces expériences influencent leur parcours vers l'âge adulte à l'intérieur ou à l'extérieur des frontières. Il en résulte une absence de politiques efficaces visant à protéger les jeunes et à garantir leur accès aux services essentiels à leur bien-être - à la fois en tant que jeunes et pour leur future vie d'adulte. Le projet vise à fournir de nouvelles recherches opportunes axées sur divers aspects de l'expérience de ces jeunes qui grandissent dans une situation de migration forcée, afin de contribuer à la recherche à la fois sur la jeunesse et sur la migration/mobilité.

Ce faisant, il formulera également des recommandations sur la manière de mieux soutenir les droits, l'action et la résilience de ces jeunes. La recherche sera menée dans plusieurs pays d'Europe (France, Grèce, Royaume-Uni) et à l'étranger (Canada, Afrique du Sud) afin d'analyser les impacts des différents contextes sociaux, juridiques et politiques. Le développement de méthodologies innovantes combinant des méthodes qualitatives traditionnelles avec des recherches sur les médias sociaux et des outils de communication numérique, et mettant l'accent sur des méthodes de recherche participatives, renforcera la participation et l'expression des jeunes réfugiés pour leur permettre de « raconter » leur vie et leurs expériences. Une approche féministe intersectionnelle évite d'essentialiser les jeunes comme « vulnérables » et comprend l'âge comme interagissant avec d'autres catégorisations sociales telles que le genre ou la race, pour déterminer les risques, les vulnérabilités, mais aussi les possibilités d'action et de résilience de l'individu.

**Le CRESPPA-GTM : un centre de recherches et une équipe à la pointe sur les sujets de société et les méthodes de recherche interdisciplinaire et participative**

Les travaux de Jane Freedman s'inscrivent dans la dynamique des travaux innovants menés au sein du CRESPPA-GTM, la bourse du Conseil Européen de la Recherche vient aussi récompenser les équipes de chercheurs qui lui sont rattachées et témoigne de la vitalité et de la nécessité des recherches interdisciplinaires en Sciences Humaines et Sociales que l'Université Paris 8 soutient résolument afin de faire progresser la connaissance et fournir des outils d'analyse et clés de compréhension pour étayer les politiques publiques.

**Pour aller plus loin**

**Site web du projet GRABS :**

<https://erc-grabs.univ-paris8.fr>